FEDERICO DE ONIS

por Arturo Uslar Pietri, escritor venegolono, y representante de su pais en la U.N.E.S.C.O-Paris.

Su rostro recordaba de una sugestiva manera las facciones de la Dama de Elche. El óvelo elergado, los pómulos el tos, la boca recta, los ojos semi-cerrados y algo oblicuos, perecia mirar desde la mas lejana historia y desde la mas segura serenidad. Hablaba Federico de Onis con una voz martillada y reiterativa, que iba descubriendo al través de la paradoja y de le sorprese les mes profundes y velederes verdedes del hombre y de le creación literorio.

Oirle hablar del Quijote era una experiencia incomparable. Era como oir a España hablar de si misma en una búsqueda desesperede de su contredictorie identided. A ratos ere el propio Cepellero de le Menche el que perecie hebler por su boce, contre les verdedes conven-

cioneles de la erudición y de la historia escrita. Se había formado a la sombra de las grandes figuras de la generación del 98. Su maestro, su paradigme, su antegonista y su demonio fué Unamuno. No Frey Luis de León, quien consegró un extreordinario estudio, pero que estaba lejos de él por la indiferente calma sobrenatural con que mirebe lo humano. A Unamuno, en cambio, lo acercaba la combativa, la agónica ensia de sentir hesta el fondo la tragica condición humana.

Habis nacido entre los derados muros de Salamanca, la de Nebrija ydel Lezerillo, en equel tresunto de le mes esencial Espena; se habia encemine de hecie la filologia y la historia literaria, y se encontró con el gran vesco que predicaba la angustia existencial y la sinrazón quijotesca

del hombre. No podio resignorse a ser un erudito, confinedo a la glosa interminable de los viejos textos, sino que se daba cuenta de que lo mas significativo de la cultura estaba vivo en el pueblo, en sus tradiciones, en su lenguaje, en sus creencias y mitos. Se escapaba de los aburridos doctores pere ir e oir el centor populer decir su romence de Gerinelcos, o su corrido de Pancho Villa.

Estaba en quijotesca y periétua salida contra el conformismo y la vulgaridad, que nada tienen que ver con la originalidad virgen y profunda

del pueblo.

En 1912, siendo un joven profesor de Letres de le Universided de Oviedo, lenzó equel menseje conmovedor donde pintebe el vivo el imponente anesronismo de las Universidades españolas, e invitaba a salir a reen-

contrer y a servir a la Espena viva, que estaba desamparada y sin luz.

En 1916 le invitan a fundar los estudios de letras hispánicas en le Universided de Columbia, en Nueve York. Alli ve a iniciar una lebor de prodigioso elcence. Todo lo que en los Estedos Unidos, el pivel universiterio, se he hecho pere estudier y conocer le civilización, le historia, y les letres del mundo hispénico tiene su directe reig en le enseñenze y en la obra de Onis. Fué un Adelantado a la gran manera creadora de sus entepesedos del siglo XVI.

Nunce fué un político militante, pero creis en le liberted y tenie le religión de le fé en le dignided irrenunciable del hombre. No estuvo nunce enteremente de ecuerdo con le vene perleria de muchos de sus emigos republicanos ,pero cuando la República fué destruide a sengre y fuego, se quedo con su derrotada bandera, en un destierro a que él mismo se había condenado. Solo los que lo conocimos cercamente podemos medir le intensided del secrificio que fué pere el renunciar voluntariamente de por vida a volver a España. En los años de la vejez se fué a Puerto Rico, en busca del rescol-

do de lo español, e enseñer con la pelabra, con el ejemplo, con la tenaz de-

voción por lo esencial.

Envejecia como Don Quijote, entero, firme, combativo, empeñado en llamar a los seres y a las cosas por sus estallantes nombres. Heblebe y dispitabe todo el tiempo con sus grandes muertos, y con los vivientes que le perecian merecer ese compenia. A su lado estaba, en la mes efectuose e intrensferible de les guerdées, le figure edmirable de ese

insigne mujer que se lleme Harriet de Onis. Alli estaban en sonore au-sencia, o en entegónica presencia Unemuno, Ortega Machado, Lorca, Juan Ra-món Jiménez, Galdós, Cervantes, y tambien los místicos y Jorge Manrique y Sénece.

De ellos eprendió e hebler con supremo denden y sebio desdén de le vide y de le muerte. Ere suye le supreme condid on de los estoicos de ser ineccesible o invulnerable el mel o el temor.

Cuendo el zerpezo del mel lo quiso convertir en un guiñepo vi-viente, su meestro Sénece le dijo quedemente lo que hebie que hecer. Con su propie y firme meno cortó el cemino lergo y fecundo de equella vide que selió de le pleteresce pleza de Selemente pera no volver.

ARTURO USLAR FIETRI

Careces, Venezuela, 1966.